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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
COLABORACIÓN IEEQ 
 
EL PREP, MUCHO MÁS QUE RESULTADOS ELECTORALES 
Por Carlos Eguiarte Mereles, Consejero Electoral del IEEQ  
En muy pocas palabras, voy a proponerle una descripción de lo que es el Programa de Resultados Electorales 
Preliminares (PREP), para posteriormente poner a su consideración cinco reflexiones que nos darán cuenta del 
por qué afirmamos que este programa es mucho más que resultados electorales. En principio, podemos decir que 
el PREP es una herramienta informativa, no definitiva, que proporciona al Consejo General del Instituto Electoral 
local y a la ciudadanía en general, los resultados que de manera preliminar se hayan obtenido a partir de los datos 
asentados en las actas de escrutinio y cómputo. Teniendo como base esta redacción, le propongo analizar el 
programa considerando los siguientes elementos: Primero, las reglas del programa fueron aprobadas y difundidas 
con toda oportunidad por el Instituto Nacional Electoral, de manera tal que todos los integrantes del Consejo 
General, incluidos los partidos políticos, tienen claridad de los alcances de cada etapa del proceso técnico 
operativo, con lo que se dota de certeza a esta actividad. Segundo, los datos que arroja el PREP se obtienen de actas 
llenadas y firmadas por ciudadanas y ciudadanos con total independencia a la vista de representantes de partidos 
políticos acreditados en cada una de las casillas. Tercero, en cumplimiento al principio rector de máxima 
publicidad, algunas horas después del cierre de las casillas, se inicia con la publicación de las imágenes de las actas 
del PREP en internet, mismas que pudieran ser contrastadas por cualquier ciudadano contra los datos plasmados 
en el cartel de resultados que se fija en el exterior de cada casilla. Cuarto, las labores de asesoría, análisis y 
seguimiento se realizan a través de un órgano colegiado denominado “Comité Técnico Asesor” integrado también 
por ciudadanos con experiencia en estadística, tecnologías de la información y comunicaciones, investigación de 
operaciones y ciencia política. Quinto, el PREP en Querétaro tiene una fortaleza muy particular, y es que cuenta con 
la participación de la UNAM, a través de su Centro de Física Aplicada y Tecnología Avanzada, que asume la función 
de Ente Auditor, con lo que se garantiza la seguridad y solidez de los sistemas informáticos y la infraestructura 
tecnológica. En función de estos razonamientos, es que podemos afirmar que el PREP es mucho más que 
resultados electorales, se trata entonces de una expresión de transparencia que al aportar datos sólidos brinda 
legitimidad a los virtuales ganadores de la contienda y contribuye de manera importante a conservar la 
gobernabilidad en el Estado. (N ¿QUIÉN SIGUE?) 
 
VEDA ELECTORAL 
 
LA LEY ELECTORAL SERÁ SEVERA VS FUNCIONARIOS QUE VIOLENTEN LA VEDA 
La Ley Electoral del estado será muy severa con los servicios y funcionarios públicos que incurran en faltas como 
violentar la veda electoral, advirtió la presidenta de la Comisión de Gobernación, Administración Pública y Asuntos 
Electorales de la legislatura local, diputada Carmen Zuñiga Hernández. Subrayó que a partir de los trabajos que se 
realizaron durante varios meses para tener una ley electoral que evite cualquier abuso o mala práctica, no hay 
posibilidades de ser benevolentes o tolerantes con quienes violenten el marco legal en los comicios. La diputada 
del PAN resaltó que aunque la veda electoral empieza hasta el 14 de mayo, los funcionarios y servidores públicos 
deben empezar a prepararse desde ahora para que todo este proceso no afecte a la sociedad ni generar un riesgo 
para los comicios. “En la veda electoral se suspenden todos los programas, excepto el de educación y lo de salud. 
Las sanciones las determina el IEEQ a cargo del Consejo General que es el que determina y tiene su dirección de 
asuntos jurídicos bien definidos, de manera que se hace toda la supervisión ante cualquier autoridad”, recordó. 
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Carmen Zúñiga exhortó a todas las autoridades y servidores públicos a ser respetuosos de cada una de las etapas 
del proceso electoral, sobre todo de la veda, porque al ser representantes de las instituciones son los primeros 
obligados en cumplir con la ley. “Se nos informa a todos sobre qué está prohibido para que tengamos un proceso 
confiable. La ley electoral lo establece”, aseguró la diputada, al subrayar que históricamente en el estado de se 
respetan esas prohibiciones electorales. Como ejemplo, resaltó que no hay datos concretos de que en los comicios 
pasados se presentaran situaciones irregulares o alguna intervención de funcionarios y servidores públicos en las 
elecciones o durante el proceso.  Insistió que la actual ley electoral no contempla la posibilidad de ignorar aquellas 
conductas irregulares que pudieran tener un impacto en los resultados electorales, por lo que le pidió a todos los 
servidores públicos ser respetuosos de lo que marca la legislación. (DQ 15) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
EUQ: CHAPULINEO, ENTRE CRISIS DE PARTIDOS Y ARRIBISMO 
Por Marittza Navarro 
Par unos el chapulineo es considerado un acto inmoral, pero para otros es de congruencia, este cambio de pasar de 
un puesto a otro de partido, en la política es más visible en tiempos de elecciones, ya sea por conveniencias 
personales o de partido. (EUQ principal) 
 
OBISPO SUGIERE VOTAR POR QUIEN GARANTICE EL MATRIMONIO “NATURAL” 
En las próximas elecciones se debe elegir a quien garantice un México que esté a favor del matrimonio “natural” y 
en contra del aborto, afirmó el obispo de la Diócesis de Querétaro, Faustino Armendáriz Jiménez. Durante su 
homilía del Domingo de Ramos en la Catedral de Querétaro, el prelado señaló que con el inicio de la Semana Santa 
los fieles católicos deben renovar y reforzar la oración, tomando en cuenta que se avecina un proceso de elección 
en el que también los católicos definirán su futuro. (CI, ADN, CQ 4, DQ 2, EUQ 13) 
 
PIDE OBISPO ORAR PARA TENER CLARIDAD POR QUIÉN VOTAR 
Por Esmeralda Trueba 
Este inicio de la celebración de la Semana Santa, el Obispo de la Diócesis de Querétaro, Faustino Armendáriz 
Jiménez, aseguró que los católicos deben tomarse el tiempo de renovar y reforzar la oración; sobre todo, por la 
coyuntura electoral que se aproxima, en la que -dijo- el pueblo es quien decide el futuro del país. En la celebración 
eucarística de Domingo de Ramos, puntualizó que los católicos deberán discernir las propuestas que se aboquen a 
construir un país que ame a Dios y respeten los valores que inculca la doctrina católica. (CQRO 4) 
 
¿CUÁL ES EL PERFIL DESEABLE DE UN PRESIDENTE MUNICIPAL? 
Por Francisco Velázquez 
El primero de julio de este año, las y los ciudadanos con credencial de elector vigente de cada una de las 18 
demarcaciones del estado de Querétaro votarán para decidir quién será su presidenta o presidente municipal; un 
cargo que, entre otras cosas, tiene como función la de vigilar la correcta administración en la demarcación; así 
como cumplir y hacer cumplir las Leyes del ámbito estatal, federal y municipal. De acuerdo con el documento ‘Guía 
para el Buen Gobierno’ -elaborado por el Instituto Nacional para el Federalismo y el Desarrollo Municipal (Inafed); 
la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), y el Instituto Nacional 
para el Desarrollo de Capacidades del Sector Rural (INCA Rural), en 2004- el municipio es la esfera gubernamental 
más cercana a la gente, al tiempo que es donde surgen los problemas de los ciudadanos; por ello, es importante 
conocer las características de esta institución y de quien la encabeza. (CQRO 8 y 9) 
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SANCIONARÁN A SINDICALIZADOS QUE HAGAN PROSELITISMO 
Por Alma Córdova 
Los trabajadores sindicalizados que sean sorprendidos realizando actividades proselitistas, en el próximo proceso 
electoral, recibirán sanciones desde económicas hasta procedimientos administrativos, afirmó el secretario de 
Administración de San Juan del Río, Enrique Fernández de Cevallos y Castañeda. (EUQ 5) 
 
REDES SOCIALES FOCO ROJO, EN ROBO DE INFORMACIÓN 
Las autoridades electorales, sobre todo las encargadas de atender las denuncias por delitos electorales, deben 
tomar en cuenta que hay nuevas modalidades de comisión de este tipo de delitos por compartir información de los 
usuarios de las redes sociales, declaró el Presidente del Colegio de Ingenieros en informática, Antonio Vega, quien 
sostuvo que este debe ser un foco rojo para las autoridades electorales. (N ¿QUIÉN SIGUE? 2) 
 
DIFÍCIL CASTIGAR A CANDIDATOS QUE FALSIFICARON FIRMAS 
Por Leticia Jaramillo 
Tras el fraude en el registro de los candidatos independientes que significó 3 millones de firmas, el virtual 
presidente del Colegio de Abogados Penalistas, Daniel Orozco, dijo que el tema es delicado legal y socialmente, 
pero considera es muy remota la posibilidad de que los propios candidatos hayan sido las autoridades de este 
fraude. (N ¿QUIÉN SIGUE? 2) 
 
REVIVEN DUELO EN SJR 
El periodo electoral en SJR revivirá el duelo de hace tre años entre los mismos abanderados del PRI y en el PAN, 
pero se le agregan personajes ya conocidos de la policía local y estatal. (N ¿QUIÉN SIGUE? 4) 
 
LA SIERRA: BIPARTIDISMO 
Conformado por los cinco municipios serranos, el Distrito XV ha sido el de mayor participación electoral y que a 
raíz de la redistritación no sufrió mayor reacomodo, aunque su población es la más segregada el PRI y el PAN 
mantienen su hegemonía. (N ¿QUIÉN SIGUE? 4) 
 
DESTINARÁN 7 MIL BOLETAS A DISTRITO II  
Por Rosalía Nieves Rosas 
La vocal ejecutiva de la Junta Local del INE en el estado, María del Refugio García López, dio a conocer que 7 mil 
500 boletas electorales se otorgarán al distrito electoral federal II, integrado por San Juan del Río, Tequisquiapan y 
Ezequiel Montes, para casillas especiales como parte del desarrollo del proceso electoral. (ESSJR 2) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
PAN 
 
APLAZA MARCOS AGUILAR VEGA LICENCIA EN ABRIL 
Por Alejandra Cueto 
Será hasta el 1 de abril que el presidente municipal de Querétaro, Marcos Aguilar Vega, solicite licencia, pues 
decidió ampliar un poco más el tiempo que estaba previsto para finales de este mes. Y añadió que se analiza el 
resto de los permisos de los demás funcionarios públicos, para dar una rueda de prensa en conjunto. También 
destacó que esperan la respuesta por parte de los órganos electorales, que determinarán quiénes están obligados a 
solicitar la licencia, para que lo lleven a cabo. (CQ 4) 
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PRI 
 
FOTO NOTA.- El candidato a senador Ernesto Luque Hudson y su esposa Mercedes se reunieron con el candidato 
presidencial José Antonio Meade durante la toma de protesta de José Calzada al frente del Movimiento Territorial. 
(DQ 1) 
 
ALONSO LANDEROS NO SE CONFÍA 
Por Montserrat García 
El candidato del PRI a la presidencia municipal de Pedro Escobedo, Alonso Landeros Tejeida, precisó que a pesar 
de la permanencia en los últimos trienios de este instituto en el gobierno escobedense, el voto de la ciudadanía 
podría ser contrario debido al desgaste, de ahí que descartó que el camino sea fácil. (ESSJR 3) 
 
EL FEMINISMO, NO DEBE UTILIZARSE PARA EVITAR DEBATE: MEZA 
Por Rubén Pacheco 
Tras las declaraciones de Sonia Rocha en contra de David palacios Montes, la abanderada del PRI por el IV Distrito, 
Josefina Meza Espinosa, dijo que el discurso feminista no debería usarse para rehuir al diálogo entre candidatos. (N 
¿QUIÉN SIGUE? 3) 
 
PVEM 
 
ASTUDILLO RECIBE PROPUESTA Y APOYO DE CNC PARA PROYECTO DE CORREGIDORA 
El aspirante a la presidencia municipal de Corregidora, Ricardo Astudillo Suárez, recibió por parte del presidente 
de la CNC, Chucho Ramírez, una propuesta del sector campesino, así como un diagnóstico de lo que se produce en 
el municipio, para que sea integrado en su proyecto al municipio de Corregidora. Chucho Ramírez externó su 
apoyo absoluto al proyecto que encabeza el tmb líder del PVM, instituto con el que irán en coalición en dicho 
municipio. (ADN) 
 
MORENA 
 
CELIA MAYA YA TIENE LICENCIA PARA CAMPAÑEAR  
Se publicó en el periódico oficial del estado la licencia temporal de la magistrada Celia Maya para que contienda 
por el Senado de la República con el apoyo del movimiento de regeneración Nacional. (N ¿QUIÉN SIGUE? 2) 
 
PES 
 
RÍO NO SABE NADA DE SUS CANDIDATOS  
El PES aún está a la espera de que la dirigencia nacional les notifique quienes serán los candidatos a diputados 
federales que le corresponden a Querétaro como parte de la coalición Juntos Haremos Historia, en la cual también 
participan PT y el Morena, aseguró el líder del PES en el estado, Adolfo Ríos. (N ¿QUIÉN SIGUE? 3) 
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CQ 
 
ELIGE CONVERGENCIA QUERÉTARO A CANDIDATOS; BUSCA SER TERCERA FUERZA POLÍTICA 
La asamblea estatal del partido local Convergencia Querétaro eligió a los 33 candidatos que competirán en el 
actual proceso electoral, por cargos locales de elección popular en la entidad queretana, así como la lista de 
diputados plurinominales. El presidente del Consejo Político de Convergencia, José Luis Aguilera Ortiz, afirmó que 
el 85% de los candidatos son ciudadanos; aseguró que con esto Convergencia se convertirá en la tercera fuerza 
política de la entidad. (ADN, CI, Q, CQ 4, DQ 11, EUQ 7) 
 
OTRA VEZ LOS AGUILERA SE QUEDAN CON LA “PLURI”; DESCONOCIDOS SUS CANDIDATOS 
En la asamblea ordinaria el partido local, Convergencia Querétaro, eligió a sus 18 candidatos a presidente 
municipal y 15 distritos; destaca la figura de José Luis Aguilera Ortiz como aspirante a una diputación 
plurinominal. (N ¿QUIÉN SIGUE? 3) 
 
NIETO PROPONE 5 EJES DE TRABAJO  
Por Anaid Mendoza 
El candidato a la presidencia municipal de Convergencia, Iván Omar Nieto Román indicó que trabajará en cinco 
ejes que fueron reconocidos en todo un año de trabajo que realizaron por el municipio, específicamente en 
reuniones con 450 grupos diferentes que se traduce en 15 mil ciudadanos. (DQ 11) 
 
CONVERGENCIA QUERÉTARO QUIERE SER TERCERA FUERZA POLÍTICA EN LA ENTIDAD 
El partido político local Convergencia Querétaro buscará ser tercera fuerza política en el estado en la elección del 1 
de julio, quitando de esa posición al Partido Revolucionario Institucional (PRI), afirmó José Luis Aguilera Ortiz. En 
entrevista posterior a la toma de protesta de los candidatos a presidencias municipales y diputaciones locales, el 
presidente del Consejo Político dijo que el partido podrá ser competitivo comparado con el PRI, aunque reconoció 
que, por ejemplo, el PAN lleva ventaja. (CI, DQ 13)  
 
CARLOS NÚÑEZ VA POR EL IV DISTRITO LOCAL 
El presidente del Comité Directivo Estatal de Convergencia Querétaro, Carlos Fabian Núñez Aldaco rindió protesta 
como candidato para diputado local por el IV distrito y será la secretaria general del Comité Directivo Estatal, Lidia 
Jovita Guerra González, la encargada del despacho. (DQ 13) 
 
CANDIDATOS SIN MILITANCIA; DIRIGENTE Y FUNDADORA, A ‘PLURIS’ 
Por Marco Estrada 
Ochenta y cinco por ciento de los 33 candidatos de Convergencia Querétaro no tienen militancia partidista. 17 
candidaturas fueron para mujeres y 16 para hombres. La característica principal es que son perfiles jóvenes, 
aseguró el presidente del partido, Fabián Núñez. Ayer, las propuestas de los militantes fueron respaldadas por la 
Asamblea Estatal Ordinaria, en la que se nombró a José Luis Aguilera Ortiz, presidente del Consejo Político Estatal 
de Convergencia, como abanderado de la primera plurinominal; mientras que la segunda posición la tendrá Diana 
Olvera Corona, quien es fundadora del partido. (AM 3) 
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CONVERGENCIA BUSCA POSICIONARSE COMO TERCERA FUERZA POLÍTICA DEL ESTADO 
Por Esmeralda Trueba 
En el marco de la Asamblea Estatal de Convergencia -donde se eligieron a los candidatos que contenderán en las 
próximas elecciones- el presidente del partido, José Luis Aguilera Ortiz, aseguró que pretenden consolidarse en el 
estado como la tercera fuerza rumbo a los comicios electorales. “Tenemos una expectativa sacada por Mendoza 
blancos y asociados, nos da un 8 por ciento como mínimo en todo el estado y un 11 por ciento como máximo. Yo 
pienso que estaríamos arribando a un 14 por ciento de votación”, puntualizo. (CQRO 4) 
 
INDEPENDIENTES 
 
POLO BÁRCENAS EN COLÓN Y SU PLANILLA DE REGIDORES Y REGIDORAS, BUSCA SER ALCALDE COMO 
INDEPENDIENTE 
Por Valentín Ruiz  
Junto a su equipo, Leopoldo Bárcenas Hernández logró reunir 987 ærmas de apoyo ciudadano que lo ayudó a 
superar el número mínimo de respaldos que correspondía al 2% del listado nominal, requiriendo 839 signas. (VI) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ABREN CIQROVÍA 
Por Verónica Ruiz 
El presidente municipal de Querétaro, Marcos Aguilar Vega inauguró la Ciqrovía que se construyó con una 
inversión de 120 millones de pesos y conectará a la ciudad de Este a Oeste, de Santa María Magdalena a Hércules. 
(DQ principal) 
 
N: FE Y DEVOCIÓN 
Por Manuel Paredón 
Recordamos con fe y devoción esta entrada triunfal de Jesús a Jerusalén, dijo el obispo Faustino Armendáriz 
durante la bendición de las palmas en la procesión de Santa Clara a Catedral, donde fue seguido por una familia de 
fieles a quienes recomendó a seguir al Señor para que participando de su Cruz “Tengamos parte con Él en su 
Resurrección y su vida”. (N principal) 
 
AM: 13 MIL NUEVOS EMPLEOS, EN ENERO Y FEBRERO: IMSS 
Por Daniel Anguiano 
En los primeros dos meses de este año se generaron 13 mil 337 nuevos empleos formales, de acuerdo con datos 
del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). En el mismo período de 2017, la cifra fue de 16 mil 337 nuevas 
plazas, lo que representó una disminución interanual de 20.42 por ciento. (AM principal) 
 
CQ: INTERNET TOTAL A SITIOS TURÍSTICOS 
Por Hilda Navarro 
Millones de visitantes se beneficiarán con la conectividad que implementa el gobierno estatal en todos los destinos 
de la entidad. (CQ principal) 
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PA: AVANZA INVASIÓN DE TIERRA EN JURIQUILLA 
Por Fernando Venegas Ramírez 
Al confirmar la invasión de los terrenos otorgados por el gobierno de Antonio Calzada Urquiza a trabajadores de la 
UAQ hace 40 años, la Asociación de Colonos de La Cuadrilla Juriquilla representada por Gonzalo Miguel Luna Trejo 
y María de Lourdes Reséndiz Tirado exige la intervención de las autoridades estatales para resolver el conflicto 
con los habitantes de la comunidad. (PA principal) 
 
CQRO: PIDE OBISPO ORAR PARA TENER CLARIDAD POR QUIÉN VOTAR 
Este inicio de la celebración de la Semana Santa, el Obispo de la Diócesis de Querétaro, Faustino Armendáriz 
Jiménez, aseguró que los católicos deben tomarse el tiempo de renovar y reforzar la oración; sobre todo, por la 
coyuntura electoral que se aproxima, en la que -dijo- el pueblo es quien decide el futuro del país. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
CONGRESO NO MODIFICARÁ LEY DE SEGURIDAD: CARLOS CABRERA 
Por Jova Espinosa 
El diputado Roberto Carlos Cabrera Valencia, presidente de la Comisión de Seguridad Pública y Protección Civil en 
el Congreso, descartó realizar modificaciones a la Ley para reforzar la seguridad en el estado. Detalló que es 
preocupante que hechos de violencia se den con mayor frecuencia en Querétaro, pero la ley de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana vigente provee lo necesario en el marco legal para que las autoridades estatales puedan 
combatir la delincuencia. (EUQ 5) 
 
SIN TIPIFICACIÓN, PROPONEN TRATAMIENTO PARA ACOSADORES 
Por Irán Hernández 
En enero y febrero de 2018 se registraron 18 casos de acoso sexual y 49 denuncias por abuso sexual ante la FGE. 
“Con el fin de prevenir el acoso callejero, si el PAN no quiere aprobar la iniciativa para elevar este tipo de acciones 
a delito, que por lo menos los acosadores reciban tratamiento psicológico”, expresó el diputado Carlos Lázaro 
Sánchez. Destacó que actualmente, sólo si una mujer u hombre son violados o agredidos sexualmente, se puede 
proceder a una pena. (CQ 9) 
 
CARLOS LÁZARO A FAVOR DE REGULAR GAS PIMIENTA 
Por Patricia López 
El diputado Carlos Lázaro Sánchez Tapia se pronunció por regular el uso del gas pimienta, sobre todo ante la 
polémica que se generó porque en algunas páginas en redes sociales se recomienda su uso como medida de 
disuasión en la vía pública. (DQ 16) 
 
AVALA DIPUTADO CIFRA CERO EN FEMINICIDIOS EN EL ESTADO 
Por Irán Hernández 
La representación en Querétaro está calificada para determinar cuándo un delito califica como feminicidio, afirmó 
el presidente de la Comisión de SP y PC de la Legislatura de Querétaro, Roberto Cabrera Valencia, respecto a que 
no se ha tipificado ningún feminicidio en la entidad. Comentó que este lunes en el informe de actividades 
correspondiente al ejercicio del año pasado, escuchará la información detallada en la materia por parte del fiscal 
general Alejandro Echevarrı́a Cornejo, quien ha realizado un buen trabajo, a consideración del diputado local. 
Según el secretariado Ejecutivo Nacional de Seguridad Pública, durante 2017 y los primeros dos meses de 2018, en 
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el estado no se ha registrado ningún feminicidio. Y es que, activistas de Querétaro dieron a conocer su postura 
acerca de que, la violación y asesinato de una menor en una comunidad del municipio de Colón a principios de 
marzo, cuenta con los elementos para calificar como feminicidio. (CQ 9) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
DESCUENTOS DE QROBUS SERÁN CUBIERTOS POR GOBIERNO DEL ESTADO 
Por Diego Armando Rivera  
El Instituto Queretano del Transporte (IQT) cubrirá el costo de los descuentos de la tarifa preferente en el sistema 
Qrobus, por lo que pedirá a la Secretaría de Finanzas 80 millones de pesos para que los estudiantes, adultos 
mayores y personas con discapacidad puedan seguir pagando cuatro pesos por viaje, pero sin afectar los ingresos 
de los concesionarios, pues ya no serán ellos quienes deben absorber esos descuentos. (CyP) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
DANIEL OROZCO, NUEVO PRESIDENTE DEL COLEGIO DE ABOGADOS PENALISTA  
Juan Martín Granados, SEGOB, encabezó la toma de protesta a los nuevos integrantes del Consejo Directivo del 
Colegio de abogados Penalistas del Estado A.C., periodo 2018-2019 que ahora preside Daniel Orozco Galván. (N 
1E) 
 
FALTA VOLUNTAD POLÍTICA PARA APROBAR INICIATIVA DE IDENTIDAD DE GÉNERO 
A semanas de que inicien las campañas electorales locales, hay falta de voluntad política por parte de la mayoría de 
los legisladores para aprobar la iniciativa de identidad de género y matrimonio igualitario, denunció Walter López, 
vocero del Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación y el Estado Laico en Querétaro. (ADN) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO  
Por Morales OBREGON  
*Marcos Aguilar Vega, de extremos. *Navarrete, “balín”. *Vega en campaña. En su última semana de estancia en la 
alcaldía capitalina, previo a la licencia que pedirá para entrar en estado de reposo en las listas de plurinominales a 
la Cámara de Diputados, Marcos Aguilar Vega enfrenta las críticas a su administración entregando un día sí y el 
otro también obras y más obras. Y es que digan lo que digan sobre su gestión municipal, marcada por temas y 
decisiones polémicas que él mismo escogió tomar, destaca el volumen de proyectos entregados con el hecho de 
que en dos años consecutivos Marcos Aguilar no elevó los impuestos municipales y, más aún, también pagó el total 
de la deuda municipal. Siempre en el candelero, hay que decirlo también, Marcos salta del extremo de lo bueno al 
de lo malo de un día al otro. Sólo por poner un ejemplo, la semana que concluyó ayer tuvo dos proyectos que 
marcarán el paso de Aguilar por esta capital: el martes presentó la nueva planta tratadora de residuos sólidos, una 
de las propuestas más reiteradas en su campaña del 2015 y que pronto será una realidad, pero ayer inauguró esa 
ciclovía tan visible, invasiva, estorbosa e incómoda para algunos e irrefutablemente cara para cualquiera, que pasa 
en su tramo más famoso por Avenida Universidad. Igual que pasó con la hoy abortada ciclopista junto a la acera 
sur de Universidad, el tiempo mostrará si esta nueva que tanto se le critica al alcalde está bien o mal hecha. De 
acuerdo con lo planeado, ya fue entregada en la última semana de Marcos al frente de la capital. Marcos Aguilar se 
despedirá de la Presidencia Municipal de Querétaro por un periodo de 90 días y planea regresar, una vez finalizada 
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la jornada electoral, a rendir su Tercer Informe de Gobierno. ¿ACASO SERÉ YO, MAESTRO…? Aunque usted no lo 
crea, como dicen los clásicos, en vísperas de la salida del alcalde capitalino aún es tema de discusión el nombre del 
regidor que tomará el interinato. Se habla insistentemente del joven Enrique Correa Sada, pero nada es seguro. 
También esta semana los otros 16 funcionarios públicos municipales que participarán como candidatos y 
suplentes a diversos cargos de elección popular por Acción Nacional definirán si solicitan licencia o continúan en el 
cargo durante el proceso electoral. Quedará vacante la Secretaría de Gobierno, pues renunciará Manuel Velázquez 
Pegueros para dejarle el espacio muy probablemente a Rafael Fernández de Cevallos. Por su parte, Beatriz 
Marmolejo, secretaria de Desarrollo Humano y Social, solicitará licencia temporal sin goce de sueldo. ENTRE DOS. 
En Corregidora, “El Chepe” -como le dicen al alcalde interino- está decidiendo entre dos perfiles al que se hará 
cargo de la Secretaría de Desarrollo Social del municipio. La definición en esta semana estará lista, ya que el 
Viernes Santo estará renunciando formalmente Roberto Sosa, candidato panista a esa alcaldía y quien por cierto 
tendrá como su coordinador de campaña a Pepe Báez. CANDIDATO BALÍN. Por cierto… Cuidado con un tal Javier 
Navarrete que anda en Corregidora como candidato dizque “independiente” a la alcaldía, porque anda estafando a 
quien se deje y no le cumplirá a nadie ningún acuerdo. Bueno, al PAN sí porque este Navarrete, de pasado 
netamente priísta, resulta que le vendió su supuesto liderazgo al partido azul y terminará “trabajando” para la 
campaña del Partido Acción Nacional; o sea que al final la gente que lo siga no va a recibir más que una quemada 
con la gente del pueblo y, eso sí, Navarrete con las bolsas llenas a su casa. EL GÜERO. En el mismo municipio, pero 
del lado del PRI se integra con toda la experiencia (y malicia) a los trabajos electorales del PRI “El Güero de 
Corregidora”, Héctor González. Y no es que regrese al partido tricolor, sino que más bien nunca se fue (ni lo fueron) 
y ahora llega al rescate del desastroso y “sencillito” Ricardo Astudillo, que no tiene para nada la estructura que 
consiguió González en los últimos años de trabajo en el municipio. “El Güero de Corregidora” es temido en las 
competencias electorales. Y es que se las sabe de todas. FIESTA Y UN HASTA LUEGO. Diario de Querétaro y El Sol 
de San Juan del Río celebraron sus aniversarios en el Centro Cultural Manuel Gómez Morín, que con éxito tuvo un 
aforo muy plural, reconocieron la mayoría de sus invitados de los ámbitos político, empresarial, cultural y social, a 
quienes agradecemos su asistencia y su aval del liderazgo de siempre de este, el decano del periodismo queretano. 
Larga vida. En estos días también deja las páginas de Diario de Querétaro nuestra compañera Margarita Ladrón 
de Guevara, quien dio a la sección de Espectáculos y al suplemento cultural Barroco 14 años de su vida, 
profesionalismo y seriedad en cada una de sus páginas. Gracias, Margarita, por forjar en el periodismo a otros 
talentos y en tus nuevos proyectos te deseamos lo mejor. Fuerte abrazo. ¿Y LA SEGURIDAD…? Nada ni nadie 
detiene la “campaña” del alcalde de San Juan del Río, Guillermo Vega Guerrero, quien continúa realizando actos 
masivos para la entrega de apoyos. Esta vez fueron becas municipales, un evento que se convirtió en una verbena 
popular a la que asistieron cientos de personas. Y es entonces que se corrobora la manera en que se utilizan 
recursos públicos para favorecer la imagen del presidente, y es que él y su equipo parecen bastante desesperados 
por tratar de ganar la simpatía de los sanjuanenses, que de unos meses a la fecha tienen que enfrentar una 
creciente ola de delincuencia, tanto en comunidades como en la zona urbana, sin que nadie pueda hacer nada. 
Aunque los vecinos ya buscan estrategias para cuidarse o hacerse justicia por cuenta propia, es notable la ausencia 
de la Policía Municipal, cada vez hay menos patrullaje, y con el cuento de que ahora los comercios deben contar 
con seguridad privada, las autoridades se lavan las manos y se olvidan de trabajar en lo que verdaderamente 
preocupa a la ciudadanía: su tranquilidad. Con todo y los elevados índices de inseguridad, al alcalde y a sus 
funcionarios sólo les preocupa reelegirse, para garantizar tres años más de privilegios a costa de los impuestos de 
los sanjuanenses. SERIEDAD. De plano no le importó al secretario del Trabajo, José Luis Aguilera Rico, hacer 
esperar a las autoridades federales y municipales hasta 45 minutos. No obstante que era un evento de su 
dependencia, “El Niño Naranja” ni disculpas ofreció por el atraso en el inicio de la Feria de Empleo. No sorprende. 
DESFILADERO. En El Marqués están rompiendo récord, pues en 30 meses ya suma cuatro secretarios de 
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Seguridad, además de un quinto que fungió como encargado de despacho. El puesto poco dura y habrá que ver si el 
General Carlos Bravo Acosta logra cumplir con el cargo lo que resta de la administración, pues la titular de la 
Secretaría de Seguridad Pública y Tránsito Municipal (SSPyTM) también ha recaído en Eugenio Zendejas Rangel, 
Juan Luis Hernández Higareda, Javier Cortés Cruz y en el comandante Roberto Cárdenas Gómez, quien se 
desempeñó como encargado. TAREA DE TODOS. Entre todos tenemos que hacer seguridad y reportar todo lo que 
ocurra, no podemos quedarnos callados, afirmó Ángel Rangel, subsecretario de la Policía Estatal, luego de los 
hechos suscitados en Plaza Antea donde fallecieron tres personas, situación que -dijo- deberá poner los focos rojos 
en mejorar la seguridad en todas las zonas del estado. Señaló que dentro de las cuestiones de coordinación de 
seguridad se deberá poner mayor atención a reforzar las zonas de mayor afluencia, así como realizar inspecciones 
para que cada lugar cuente con los requisitos que la ley impone para garantizar la seguridad de todos. EN LA 
HAMACA. La calle del Descanso en la delegación de Bernal fue remozada. Y de seguro quedó tan bien que la 
alcaldesa Luz María Quintanar, en compañía de la delegada Juana Yasmani Alcázar, se quedó ahí, en absoluto 
reposo, de tal manera que hasta dejó que la venta de alcohol y el comercio informal creciera justo en la zona del 
Pueblo Mágico. Ahora ante la advertencia que de seguir así pueden perder la categoría (y el apoyo económico) 
otorgada por la Secretaría de Turismo federal, pues dizque ya están trabajando en limpiar la casa de borrachines, 
sobre todo los fines de semana. Incluso llegaron a repetir una vez más la Ley Seca tanto el 18 como el 19 de marzo, 
días en los que fue celebrado del ritual del Equinoccio. El problema se les salió tanto de control que hasta las 
autoridades estatales le tuvieron que entrar al quite y ayudar a las municipales a clausurar negocios donde venden 
“micheladas”. “JUANITA”. Otra alcaldesa de malas noticias es Gloria Rendón. En Pinal de Amoles –dicen los 
regidores- solo es un títere de su esposo Heriberto Zárate, quien realmente es el que (des)gobierna y que se ha 
convertido en su cruz, a tal grado que el Cabildo le negó la licencia temporal que pidió para poder ir de candidata 
por la reelección. Durante los casi tres años de administración Don Heriberto ha hecho que Gloria pierda adeptos 
incluso entre los regidores de su propio partido político, de tal forma que el revés legal fue nada más un ajuste de 
cuentas. La alcaldesa y candidata está más débil que nunca. TRABADOS. Que dijo mi mamá “que siempre no…”. 
Mientras que el líder del SUPAUAQ, Saúl García, dijo que no renunciaría hasta que se cumplieran sus condiciones, 
durante la sesión de Consejo Universitario se pudo ver a Nuri Villaseñor en la silla de representatividad del 
sindicato, eso a pesar de que ya se había anunciado su renuncia. Al cuestionarla sobre su presencia en el Consejo, la 
docente explicó que su condición siempre había sido que Saúl también renunciara, cosa que no sucedió en 
realidad, y que por lo tanto seguirá el pleito sindical por berrinche de ambos. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
¿DE COMPRAS? Ayer anduvo Ricardo Astudillo, aspirante del Verde a gobernar Corregidora, en el tradicional 
tianguis calle de Heroico Colegio Militar, en el centro de El Pueblito. Anda tan movido el dirigente estatal del Verde 
que hasta parece en campaña. DOBLE ESFUERZO. Quien parece poco preocupado por la salida de 13 líderes 
sectoriales del PRI es Gerardo Sánchez Vázquez, quien pretender ser candidato tricolor a la alcaldía de San Juan del 
Río. Sánchez Vázquez considera que redoblar esfuerzos alcanzará para minimizar esas bajas, aunque lamentó que 
dos de ellas fueran las de Rocío Ríos y Victoria Sibaja. Sánchez Vázquez  iría contra Guillermo Vega Guerrero, quien 
ha manifestado su deseo de buscar la reelección y Juan Alvarado Navarrete, quien en breve podría ser ratificado 
por Morena. DE ESTRENO. Ayer rindió protesta la nueva mesa directiva del Colegio de Abogados Penalistas, que 
será presidida por Daniel Orozco Galván para el período 2018- 2019. UAQ. La rectora Teresa García Gasca informó 
que Nuri Villaseñor presentó su renuncia al Sindicato Único de Personal Académico de la Universidad Autónoma 
de Querétaro, pero no la ha formalizado ante la Asamblea General del sindicato, por lo que todavía no tiene validez. 
Respecto a las condiciones que exige Saúl García, el otro dirigente del SUPAUAQ, García Gasca fue muy clara al 
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señalar que la universidad no aceptará ningún condicionamiento. Parece que sí hay luz al final del túnel, pero el 
túnel es muy largo. (AM 1 y 8) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua  
A 60 AÑOS DE LA AUTONOMÍA. Personaje imprescindible de la queretanidad, ALVARO ARREOLA VALDÉZ, 
presidente en del comité de huelga en el movimiento universitario de 1958, está terminando de escribir su libro 
sobre la conquista de la autonomía de la UAQ,  esa que todavía por estos tiempos es tema vulnerado por 
funcionarios ignorantes como el secretario de Trabajo del Estado. ¡Ilústralos,  ÁLVARO! Agua del conocimiento 
dar al jumento. (PA 1) 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A. Venegas Ramírez 
AMLO 29.5%, ANAYA 21.2 Y MEADE 16.4. Y faltan 96 días: Sabino. Peje en la cima, antes de iniciar campaña. 
Barreiro despegó del Parque Querétaro. Se jubilan magistrados García y Garfias. Víctor Hinojosa sustituirá a Celia 
Maya. A cuatro días de iniciar las campañas presidenciales y a 96 de las elecciones, Andrés Manuel López Obrador 
se mantiene en la cima de las preferencias electorales, según la última encuesta de Consulta Mitofsky, con 29.5 
puntos contra 21.2 de Ricardo Anaya Cortés y 16.4 de José Antonio Meade Kuribreña. El periodo de intercampañs 
de nuevo fue favorable, al igual que las precampañas, para el candidato de Morena, PT y PES, que de febrero a 
marzo de 2018 incrementó su ventaja sobre el del PAN-PRD-MC  de cinco a ocho puntos y sobre el del PRI-PVEM-
Panal de nueve a 13. En cuanto al voto duro, al que muchos apuestan, el estudio muestra que el de López Obrador 
equivale al 19 por ciento, el de Anaya, 11 y el de Meade, 10. Peeero, entre los cuatro candidatos (incluida ya 
Margarita Zavala) hay –ooojo-25 por ciento de mexicanos que afirman que podrían cambiar de opinión. Para 
completar el complejo escenario político nacional, vea el apreciado lector la expectativa de triunfo. A la pregunta 
de ¿quién cree Usted que ganará la Presidencia? El 39.2 por ciento responde que López Obrador, el 27.4 no declara, 
el 17.2 dice que José Antonio Meade, el 12 que Ricardo Anaya y el 4.2 que Margarita Zavala. Y para aquellos 
interesados en los antecedentes históricos, Consula Mitofsky revisa la competencia en los dos procesos 
presidenciales anteriores. En marzo de 2006 Andrés Manuel López Obrador tenía 30.6 puntos, Felipe Calderón 
Hinojosa 24.9 y Roberto Madrazo 23.5 como se recordará ganó, por mínimo margen el panista, que estaba en 
segundo lugar. En marzo de 2012 lideraba Enrique Peña Nieto con 39.1, Josefina Vázquez Mota tenía 23.1 y Andrés 
Manuel López Obrador 18.5; Peña ganó con pocos puntos al Peje y la panista se cayó al tercer sitio. La última 
encuesta, señala Consulta Mitofsky, fue aplicada a mil ciudadanos con credencial distribuidos en todo el país. Del 
16 al 18 de marzo de 2018, con  al menos 95 por ciento de fiabilidad y margen de error no sobrepasa el 
más/menos 3.1 por ciento. Con estos números iniciarán este Viernes Santos –son Días de Guardar, decían- las 
campañas de 90 días, en las que Anaya necesitaría sumar nueve puntos más (uno cada diez días) y Meade 14 o 15, 
y que López Obrador no subiera más. En estos tres meses podrían influir mucho los tres debates aprobados por el 
Instituto Nacional Electoral para los candidatos registrados, incluida Margarita. Agréguele el litigio de los dos 
independientes rechazados (El Bronco y El Jaguar) que esperan reinserción vía el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación. Por lo pronto, como le decía, a cuatro días de iniciar las campañas presidenciales y a 96 
de las elecciones, en la recta final, Andrés Manuel López Obrador se mantiene en la cima de las preferencias 
electorales. Así de fácil. Así de difícil. -OÍDO EN EL 1810- Edil. Que hoy se reunirá con comunicadores el muy bien 
calificado presidente municipal de El Marqués, Mario Calzada Mercado, para agradecer el apoyo a las actividades 
del actual ayuntamiento, del que se se separará en los próximos días para buscar la reelección. ¡Hasta luego! -
¡PREEEPAREN!- Queretanidad. Que Manuel Barreiro inició su camino empresarial en el Parque Industrial 



 
LUNES 26 DE MARZO DE 2018 

 

 Coordinación de Comunicación Social 12 
 

Querétaro, cuyos dueños lo mandaron a estudiar a los Estados Unidos, en donde hizo grandes contactos no para 
sus jefes, sino en construcción de su propio proyecto. Muy exitoso. -¡AAAPUNTEN!- Renovación. Dos de los 
magistrados del Tribunal Superior de Justicia pasarán pronto a retiro: Salvador García Alcocer y Javier Garfias 
Sitges, sin contar a una tercera, por la licencia temporal de Celia Maya García para ser candidata al Senado. 
¿Quiénes serán los nuevos miembros del Poder Judicial? Eso lo decidirán –es un decir, pues- los miembros del 
Poder Legislativo, según el artículo 17 fracción IV  de la Constitución del Estado. Por lo pronto este mediodía el 
Pleno del Tribunal tomará protesta al supernumerario Víctor Hinojosa por el permiso otorgado a la licenciada 
Maya. Los otros, los sustitutos de García y Garfias lserán nombrados por el Congreso. Doy fe. -¡FUEGO!- El 
regreso. José Calzada Rovirosa, que deseaba acompañar al presidente Enrique Peña Nieto hasta el último día de su 
gobierno, asumió el sábado la dirigencia nacional del Movimiento Territorial para apoyar la campaña de José 
Antonio Meade Kuribreña, presente en el acto. El ahora ex secretario de Agricultura es también candidato a 
senador, como suplente del líder cetemista Carlos Aceves del Olmo, en el número dos de la lista. Y en una se esas el 
ex gobernador queretano ocupa un escaño cuando su sucesor haya terminado el sexenio. La vida es una tómbola. 
¡Porca miseria! (PA 2) 
 
BAJO RESERVA 
CALZADA COMERÁ CON LOS MEDIOS. Nos dicen que en su penúltimo día de actividades como presidente 
municipal de El Marqués, pues el miércoles pedirá licencia para ir por la reelección, Mario Calzada tendrá una 
movida agenda. Muy temprano, a las 8 horas, hará entrega del Centro Integral de Rehabilitación (CIR) del DIF 
Municipal, y a eso de las 13 horas inaugurará el C4 municipal. Tras este evento recibirá a representantes de los 
medios en su casa en El Márques Polo Country Club, a quienes ofrecerá una comida de agradecimiento por la 
cobertura brindada a sus actividades. DE CHIRIPA. Un golpe de suerte fue la detención del asesino de un joven 
universitario en San Juan del Río. La SSPM aseguró que estableció operativos para apoyar en las labores de la 
Fiscalía, pero fue hasta que esta persona cometió una falta administrativa que lo encontraron en la misma zona 
donde cometió el delito. La seguridad sigue siendo el punto más frágil del gobierno de San Juan del Río, pues la 
autoridad no ha logrado abatir los delitos, como Guillermo Vega lo prometió en su campaña hace tres años. 
SEMÁFOROS INTELIGENTES. Nos comentan que poco a poco comienza a notarse la disminución en los tiempos de 
traslado debido a los nuevos semáforos inteligentes. Nos platican que algunos funcionarios han vivido en carne 
propia la disminución del tráfico, por ejemplo en Constituyentes o Tecnológico. El alcalde Marcos Aguilar dijo que 
la sincronización de los semáforos estaría completa luego de seis meses, pero para bien de todos los ciudadanos 
están llegado con anticipación. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
¿120 millones costó el proyecto de ciclovías? ¿En qué se gastaron todos esos recursos públicos que tanta molestia 
han causado a la ciudadanía? ¿¿¿En pintura??? ¡Es fácil gastar lo que no es tuyo! Habrá que estar atentos a las 
auditorías que en su momento hagan los órganos fiscalizadores... ¿Tanto dinero en algo tan improvisado, polémico 
y mal hecho? Todo indica que lo único que Marcos ha hecho es un proyecto ‘chafa’ de algo que pudo ser 
emblemático… Tan real es esto, que hay quien prefiere romper un ‘reconocimiento’ y no prestarse al juego del 
municipio: “… nos intentan comprar hoy entregándonos un reconocimiento, cuando hemos tenido más de 20 
reuniones con ellos y no se hace caso a todos los detalles técnicos que se mencionaron para mejorar la 
infraestructura que ya existía”, declaró José Luis Ramos Ortiz -de la organización ciclista Libre a Bordo-, luego de 
haber cortado en dos el diploma que le acababa de dar el presidente municipal. ¿¿¿Y decía Marcos que tenía buena 
aceptación??? ¡¡¡Será con sus cercanos, porque entre la sociedad es claro que no!!!!  Lo mismo sucede con el tema 
de los semáforos inteligentes, que en el afán de instalar muchos, lo que ha logrado es colapsar aún más el ya difícil 
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tráfico de la capital... Aquí las preguntas que surgen son varias: ¿Por qué poner semáforos donde no se requieren? 
¿Por qué colapsar zonas en donde ya había permeado la cultura del uno y uno, y funcionaba bien? ¡Y luego por qué 
se dan el ‘sospechosismo’ y los malos pensamientos! ¿Será qué hay un interés detrás de los semáforos? De otra 
forma no se explica esta nueva ocurrencia de Marcos. ¡Ahhhh, pero ¿qué tal la carita con lentes por todos lados, 
como si fuera una marca propia?! Por cierto que sobre los semáforos, existe ya en change.org la exigencia de un 
ciudadano de nombre Rodrigo Mendoza de eliminar los semáforos innecesarios y de que el Secretario de 
Movilidad, Mauricio Cobo Urquiza, renuncie. “Miles de queretanos nos hemos visto afectados con estas medidas, 
los tiempos de traslado se han incrementado, tanto para los automovilistas como para la gente que viaja en el 
transporte público; el caos vial que se origina a raíz de esto hace que los peatones tengamos que caminar entre los 
coches, pues estos se quedan atrapados en las intersecciones”, consigna la petición… la petición contaba hasta este 
domingo por la tarde, con 2 mil 200 firmas. No cabe duda que en Marcos Aguilar, la frase de Groucho Marx 
adquiere una especial dimensión: “La política es el arte de buscar problemas… encontrarlos, hacer un diagnóstico 
falso, y aplicar después los remedios equivocados”. (CQRO 2) 
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